

Enero deja a Atacama en alerta tras triplicarse los incendios estructurales

PANORAMA. En diciembre de 2025 se registraron solo cuatro. Las altas temperaturas, basura en techos y patios serían los factores causantes,

Redacción
 cronica@diarioatacama.cl

Un aumento significativo de incendios estructurales se ha registrado en la Región de Atacama durante el inicio de 2026. De acuerdo con reportes de Senapred, solo en enero de este año se han contabilizado 12 siniestros de este tipo en la región, una cifra considerablemente superior a los cuatro incendios estructurales ocurridos en diciembre de 2025.

El incremento ha encendido las alertas entre los equipos de emergencia, particularmente en Copiapó, donde Bomberos ha debido responder de manera reiterada a este tipo de eventos.

LLAMA LA ATENCIÓN LA CANTIDAD DE INCENDIOS EN ENERO

El comandante del Cuerpo de Bomberos de Copiapó, Cristián Poblete, explicó que el aumento de emergencias durante el periodo estival no es un fenómeno nuevo, aunque si ha llamado la atención la frecuencia de los incendios estructurales en lo que va del mes.

“En enero de este año hemos tenido un alto crecimiento de los incendios estructurales. Normalmente, por las altas temperaturas, lo que más nos afecta en diciembre, enero y febrero son los incendios forestales, pero

efectivamente han crecido mucho los incendios estructurales”, indicó.

Respecto a las causas de estos siniestros, el comandante indicó que hasta ahora no se ha identificado un patrón que permita asociarlos a una acción intencional. De acuerdo con lo señalado, los incendios registrados responderían principalmente a descuidos humanos, mientras que las causas específicas aún se encuentran en proceso de análisis por parte del departamento de investigación e ingeniería.

VIVIENDAS NO HABITABLES

El comandante precisó que, de los 12 incendios estructurales registrados en enero, solo dos o tres han dejado viviendas no habitables. “Han habido dos o tres en que la estructura quedó no habitable, como el del otro día, el del Hogar y el del Palomar, que entiendo están ocupados por personas en condición de ocupación irregular. Después de eso, todos los demás incendios han sido en casas que están habitadas”, detalló.

En ese contexto, se indicó que no existe un factor común que permita suponer una acción deliberada. No obstante, se explicó que en algunos casos se ha detectado una alta presencia de material combustible en los inmuebles afectados, lo que ha

generado cargas calóricas elevadas y ha favorecido la propagación del fuego.

Otro elemento que ha incidido en la ocurrencia de emergencias corresponde a la quema de basura en domicilios particulares, una práctica que se encuentra prohibida durante la temporada estival. “Nos han llamado por incendio de casa y finalmente han sido basuras que la gente está quemando en los patios. No sé por qué ha aumentado esta práctica, considerando que desde noviembre a marzo está prohibido quemar y se pueden aplicar sanciones”, advirtió el comandante.

TRABAJO CON OTRAS INSTITUCIONES

En estos casos, Bomberos ha debido coordinar acciones con otras instituciones. “Los incendios a los que hemos acudido en sectores como San Pedro han sido quemas no autorizadas, por lo que damos aviso a Carabineros para que se cursen las multas correspondientes”, indicó Poblete, quien además señaló que, junto a los incendios estructurales, también se ha registrado un alto número de rescates vehiculares durante el mismo periodo.

En cuanto a la preparación del personal, el comandante explicó que Bomberos cuenta con una malla de formación extensa y obligatoria. “En base al nivel de capacitación obligatoria y a las especialidades que presenta cada compañía, el Cuerpo de Bomberos de Copiapó está preparado para atender emergencias de todo tipo”, afirmó.



INCENDIO OCURRIDO EN GABRIELA MISTRAL DE LA CAPITAL REGIONAL.

“Bomberos tiene un currículum de formación bastante amplio, que parte desde el Nivel Postulante, Nivel Inicial, Nivel Operativo y Nivel Profesional, además de una serie de especialidades. Para que un bombero pueda participar o asistir a una emergencia debe tener finalizada su malla operativa”, señaló.

Este proceso, precisó, tiene una duración aproximada de dos meses y medio para el nivel operativo y exige la aprobación del 100% de los cursos. “Es un proceso extenso, pero necesario para asegurar que el personal cuente con las competencias técnicas y operativas requeridas”, puntualizó.

BOMBEROS PREPARADOS
 Respecto a la capacidad de respuesta ante emergencias de mayor complejidad, como incendios estructurales, bodegas o situaciones con materiales peligrosos, el comandante aseguró que la institución se encuentra preparada. “En base al nivel de capacitación obligatoria y a las especialidades que presenta cada compañía, el Cuerpo de Bomberos de Copiapó está preparado para atender emergencias de todo tipo”, afirmó.

“En enero de este año hemos tenido un alto crecimiento de los incendios estructurales. Normalmente, por las altas temperaturas, lo que más nos afecta en diciembre, enero y febrero son los incendios forestales, pero efectivamente han crecido mucho los incendios estructurales”.

Cristián Poblete
 Comandante del Cuerpo de Bomberos de Copiapó

rado para atender emergencias de todo tipo”, afirmó.

No obstante, destacó que la capacitación es permanente y se adapta a los cambios tecnológicos que se producen en la ciudad. “Actualmente nos estamos capacitando en el control de incendios en buses eléctricos, debido al gran número de estos equipos que existen en Copiapó”, explicó.

Finalmente, se realizó un llamado a la comunidad a re-

forzar las medidas de preventión y a efectuar el aviso oportuno ante cualquier emergencia. Se destacó que una respuesta temprana de Bomberos depende del rápido llamado al 132, advirtiendo que muchas personas intentan controlar la situación antes de dar aviso, pese a que cada minuto resulta clave para evitar la propagación del fuego.

NUMEROSAS CONSTRUCCIONES EN COPIAPO

Asimismo, recordó que Copiapó presenta numerosos sectores con construcciones de material ligero, lo que incrementa el riesgo de propagación de los incendios. Entre las recomendaciones entregadas, reiteró la importancia de mantener limpios los patios, evitar la quema de basura, recordando que se trata de una práctica prohibida en este periodo, revisar las instalaciones eléctricas, asegurar el buen estado de las cocinas y no dejar material combustible en los entretechos, especialmente considerando las altas temperaturas que se registran en la zona.